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Человек 
и его дело

Выплаты на детей 
будут увеличены

В канун нового года 
состоялось официаль-

ное открытие совершенно 
нового для карачаево-
Черкесии предприятия 
розничной торговли - 
фудмаркета «агропарк». 
Этот современный рынок 
построен в соответствии с 
европейскими стандарта-
ми. Здесь созданы самые 
комфортные условия для 
«продуктового шопинга» 
жителей республики.

Открытие современного 
рынка прошло в уютной 
предпраздничной обстанов-
ке. Посетители смогли не 
только приобрести нужные 
товары, но и насладиться 
развлекательной програм-
мой. Специально пригла-
шенный ведущий не давал 
скучать гостям мероприя-
тия, устраивая конкурсы и 
розыгрыши продуктовых 
корзин. А самых маленьких 
гостей принимал Дедушка 
Мороз, который своим по-
явлением еще выше поднял 
градус веселого настроения. 
Дети играли, танцевали, 
рассказывали стихи и, ко-
нечно же, получали сладкие 
призы.

По словам директора 
«Агропарка» Елены Ахтао-
вой, первый в КЧР фудмар-
кет был построен в рамках 
госпрограммы по развитию 
Северо-Кавказского феде-
рального округа. Его проект 
был разработан на базе пе-
редовых мировых аналогов 

и качественных технологий 
хранения и переработки 
сельскохозяйственной про-
дукции.

- «Агропарк» - это своего 
рода окультуренный ры-
нок, в котором созданы 
комфортные условия как 
для посетителей, так и для 
арендаторов. На сегод-
няшний день мы запустили 
несколько стартапов для 
начинающих предпринима-
телей. Это точка с мясными 
деликатесами, точка с по-
луфубрикатами и кофейня, 
а также в скором времени 
откроется пекарня. Мы по-

старались привлечь всех 
крупных предпринимателей 
и все крупные предприятия 
нашей республики, которые 
производят любимые про-
дукты жителей Карачаево-
Черкесии, и объединили 
их в одном месте для того, 
чтобы посетителям было 
комфортно осуществлять 
покупки различных товаров, 
- рассказала Елена Ахтаова.

Директор фудмаркета 
отметила, что для мест-
ных товаропроизводителей 
уже подготовлено порядка 
150 мест для реализации 
собственной сельскохо-

зяйственной продоволь-
ственной продукции и со-
путствующих товаров без 
посредников. Планируется, 
что к середине 2021 года 
на территории фудмаркета 
будет создано более 700 
таких мест.

Помимо прочего, Елена 
Ахтаова также подчеркнула, 
что в фудмаркете на всю 
продукцию будет минималь-
ная наценка.

- В связи с тем, что 
большинство предприятий 
поставляют свою продукцию 
напрямую от производителя 

к потребителю, наценка 
здесь будет минимальная. 
Мы будем делать акцент на 
местных предпринимателях, 
создавать стартапы, предо-
ставлять необходимое обо-
рудование либо помогать 
его приобрести. Я говорю 
о тех предпринимателях, 
которые раньше работали из 
цеха, а сегодня мы поможем 
им создать свой бренд и 
встретиться лицом к лицу 
с покупателем, - добавила 
директор торгового центра.
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Фудмаркет 
международного уровня

И КАК тут не поинтере-
соваться: как пришла в 

голову мужчине довольно 
неожиданная и вполне су-
масшедшая мысль: пере-
браться из города в горы и 
заняться нелегким животно-
водческим делом?

 - Вообще-то я с детства 
мечтал выучиться на стома-
толога, хотя в роду медиков 
никогда не было. Желание 
стать дантистом напрочь 
пропало, когда я впервые 
- в 16 лет – переступил 
порог стоматологической 
поликлиники и увидел стра-
дальцев с перекошенны-
ми лицами и дрожащими 
от страха коленками. Это 
сейчас стоматологические 
вмешательства в организм 
безболезненны, а тогда 
самым жестокосердным 

врачом считался стомато-
лог… Пошел работать на 
инструментальный завод, 
но вскоре заводы в городе 
«встали». Когда работы не 
стало, задумался: что же 
теперь делать? Решил от-
крыть маленький бизнес 
- ремонтировать авто, но 
финансовым успехом эта 
затея не увенчалась, и тут на 
помощь пришел друг, пред-
ложил работать вместе. Он 
занимается разведением и 
реализацией мелкого скота, 
а именно овец карачаевской 
породы. Поначалу с непри-
вычки приходилось нелегко, 
но теперь я как заправский 
овчар – и пасу скотину, и 
ухаживаю за ней, и новорож-
денных ягнят выхаживаю, 
со знанием дела могу про-
дать овец… Научился коров 
доить. И все это на фоне 
дивной природы, где летом 
тяжелеют кусты малины и 
черники…

 - Вполне комфортная 
со стороны жизнь летом, 

но зимой-то в горах стоят 
жуткие морозы…

 - А ты пройдись обстоя-
тельно по нашим хоромам.

 Вполне уютно, чисто. 
Печка полна дров.  Под 
дровами – горка березо-
вой коры, к которой стоит 
только поднести зажженную 
спичку, как тут же затрещат 
березовые шкурки, а следом 
заполыхает огонь.

 - Дрова есть, как ви-
дишь. Вода рядом, еда всег-
да есть. Эфир отслеживаю 
в приемнике. «Авторадио» 
заскучать не дает – тут тебе 
и новости с пылу с жару, и 

сводки погоды, и програм-
ма по заявкам слушателей. 
Мобильник под рукой…

 - Кому звонишь чаще 
всего?

 - Друзьям, конечно же. 
Родителей уже нет на этом 
свете. Семьей не обзавелся.

 - Пахнет очень сытно 
в комнате. Сам готовишь 
себе еду?

 - Все сам - и стираю, и 
готовлю. И рисую с натуры 
под настроение. Много 
читаю, каждый, кто приез-
жает сюда с оказией, везет 
книги…

 - Дахир, ты сам изъявил 

желание жить и работать в 
горах, а ведь в чабаны на-
бирают все чаще «с миру по 
нитке» и зачастую загляды-
вающих в бутылку людей?

 - Различных эстетиче-
ских душонок, с презрением 
относящихся к чабанам, 
скотникам, дояркам, вез-
де хватает, но это не тот 
случай. Здесь все любят 
и ценят сельский труд. Об 
алкоголе речи не может быть 
по определению. И овец 
растеряешь, да и сам го-
лову ненароком где-нибудь 
сложишь. Ведь бывают дни, 
когда за день километров 
десять, а то и больше отме-
ряешь, говорят же в народе, 
земля пахаря лежит, а земля 
чабана бежит. Да и собаки, 
без которых в горах никак, 
не жалуют пьющих людей, 
сопровождают недобрым 
взглядом каждое неверное 
движение.

 - Учкуланское ущелье 
всегда было богато на мед-
ведей, они не охотятся на 
овец?

 - Пока бог миловал, вот 
другой мелкой живности 
– белок, зайцев хватает. 
Однажды зимой даже лиса 
погреться заходила…
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Когда и жизнь, 
и работа в горах

Лет тридцать тому назад написала статью о чабане 
совхоза «Хасаут» Х. алиеве, в частности, о том, 

как он однажды пас овец на плато Бермамыт и одно-
временно читал Гете на немецком языке, чем неска-
занно удивил проходившую мимо группу туристов из 
Германии. немцы были просто ошарашены… Думала, 
больше таких встреч у меня уже не будет. но нет, вот 
уже больше трех лет в учкуланском ущелье чабанует 
Дахир Батчаев. типичный горожанин, родился и вырос 
в карачаевске, в интеллигентной семье. книгочей, 
каких поискать. Вот и сейчас чабанское жилье полно 
книг, журналов. на столике книга Дины Верни. никогда 
не слышала о таком авторе. карандашом подчеркнуты 
некоторые абзацы. Вот один из них: «Искусство для 
меня – религия. кто понимает искусство, кто однажды 
проник в его глубины и разгадал его предназначение, 
тот начинает по-настоящему понимать суть вещей. И 
тот всегда счастлив…»

ОДнИм из приоритет-
ных направлений дея-

тельности регионального 
Отделения ПФР и его тер-
риториальных органов яв-
ляется повышение уровня 
обслуживания граждан, в 
том числе наиболее со-
циально уязвимой кате-
гории – инвалидов и лиц 
с ограниченными возмож-
ностями.

С е г о д н я  к л и е н т с к и е 
службы территориальных 
управлений ПФР по КЧР 
оснащаются всем необ-
ходимым, чтобы в полной 
мере соблюсти права на 
пенсионное и социальное 
обеспечение людей с огра-
ниченными возможностями.

Напомним, что основная 
цель данной программы – 
формирование среды, оди-
наково доступной для всех 
членов общества в ключевых 
сферах жизнедеятельности, 
в том числе путем выявления 
и устранения препятствий 
и барьеров, мешающих до-
ступности граждан к физи-
ческому окружению (здания 
и сооружения), транспорту, 
информации и связи, а также 
другим объектам и услугам, 
открытым или предостав-
ляемым для населения.

Как сообщила заме-
ститель управляющего ГУ-

ОПФР по КЧР Ирина Там-
биева, на сегодняшний день 
здания нашего ведомства 
– это современные поме-
щения c максимально ком-
фортной обстановкой.

- Уже не первый год нами 
ведется целенаправленная 
работа по оборудованию 
офисов ПФР и прилегающих 
территорий в соответствии 
с требованиями доступно-
сти их для маломобильных 
групп населения. Во всех 
территориальных органах 
ПФР по КЧР для инвалидов-
колясочников оборудова-
ны пандусы, специальные 
лифты и отдельные кабинки 
приема граждан. Для удоб-
ной парковки автомобилей 
возле управлений ПФР 
предусмотрены специаль-
ные парковочные места с 
соответствующим обозна-
чением. В помощь слабос-
лышащим гражданам уста-
новлены большие мониторы 
для зрительного восприятия 
информации, на которых 
дублируются озвучиваемые 
объявления.

Вход в здание Отделения 
ПФР и городского УПФР 
в Черкесске оборудован 
противоскользящими так-
тильными плитами, беспро-
водными звонками у входа в 
управление, беспроводной 

системой вызова помощни-
ка с кнопкой вызова персо-
нала и т.д.

Граждан с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
принимают в индивидуаль-
ном порядке по предвари-
тельной записи, а при необ-
ходимости без очереди или 
с выездом на дом, используя 
автомобиль «Мобильной 
клиентской службы».

Кроме того, у людей с 
ограниченными возмож-
ностями имеются обшир-
ные возможности получать 
услуги ПФР, не выходя из 
дома. «Личный кабинет 
гражданина» на сайте Пен-
сионного фонда России – 
это современный сервис по 
онлайн-информированию о 
заработанных пенсионных 
правах и возможности полу-
чать государственные услуги 
через интернет гражданам, 
в том числе инвалидам и 
маломобильным группам 
населения. С его помощью 
любой гражданин может, 
пройдя регистрацию в Еди-
ной системе идентификации 
и аутентификации (ЕСИА) 
или на сайте госуслуг, узнать 

о количестве пенсионных 
коэффициентов и длитель-
ности стажа, учтенных на 
его индивидуальном счете 
в ПФР.

Кроме того, в Личном 
кабинете можно: подать 
заявление о назначении и 
доставке пенсии, получить 
справку о размере пенсии 
и иных социальных выпла-
тах, о размере (остатке) 
материнского (семейного) 
капитала, получить инфор-
мацию о предоставлении 
набора социальных услуг и 
многое другое. Услуги ПФР 

в электронном виде мож-
но получить и на Едином 
портале государственных и 
муниципальных услуг.

По решению Правитель-
ства РФ до 1 марта сле-
дующего года действует 
временный порядок уста-
новления или подтвержде-
ния инвалидности, который 
был введен в связи с распро-
странением коронавируса. 
Временный порядок пред-
полагает автоматическое 
продление ранее установ-
ленной инвалидности на 
последующие шесть меся-

цев. Он также позволяет 
присваивать инвалидность 
впервые без личного обра-
щения гражданина в бюро 
медико-социальной экс-
пертизы. Все необходимые 
документы теперь поступают 
в инстанции с помощью 
системы электронного меж-
ведомственного взаимодей-
ствия. Вопрос обеспечения 
инвалидов техническими 
средствами реабилитации 
также будет решаться без 
их личного обращения.

Все это позволяет людям 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья, а таких 
в Карачаево-Черкесии около 
11 процентов от населения 
региона, в полной мере 
получать положенные им 
по закону государственные 
услуги.

По всем интересующим 
вопросам обращайтесь к 
специалистам Пенсионного 
фонда КЧР по телефону «го-
рячей линии» в г.Черкесске: 
(8782) 22-05-42.

а.ШаГанОВа, 
руководитель группы 
по работе со СмИ Гу 

ОПФР по кЧР.

Созданы все условия

Сегодня стартует ре-
гиональный этап Всерос-
сийской олимпиады школь-
ников.  По информации 
Министерства образования 
и науки КЧР, в нашей респу-
блике участники продемон-
стрируют свои знания по 
19 общеобразовательным 
предметам. В конкурсных 
состязаниях смогут при-
нять участие школьники, 
набравшие необходимое 
количество баллов на муни-
ципальном этапе олимпиа-
ды, победители и призеры 
регионального этапа про-
шлого года, продолжающие 
обучение в школе. Одно-
временно с региональным 
этапом пройдет республи-
канская олимпиада по род-
ным языкам и литературам.

Сотрудниками полиции 
проводятся профилакти-
ческие мероприятия по 
предупреждению распро-
странения коронавирусной 
инфекции. Только за одни 
сутки сотрудниками поли-
ции были проверены 134 
гражданина, которые были 
уведомлены в установлен-
ном порядке сотрудниками 
Управления Роспотребнад-
зора по КЧР по телефону 
о наличии у них COVID-19 
или о том, что они являются 
контактными с больными ко-
ронавирусной инфекцией.

МЧС России запускает в 
постоянную эксплуатацию 
информационные сервисы. 
Мобильные приложения 
«Термические точки» и ин-
формационная система «Ат-
лас опасностей и рисков», 
успешно опробованные в 
2020 году, будут доступны 
на всей территории нашей 
страны. Внедрение в по-
стоянное использование 
информационных сервисов 
позволит сократить количе-
ство пострадавших, снизить 
материальный ущерб и по-
высит оперативность реа-
гирования на возникающие 
природные и техногенные 
угрозы.

В рамках реализации 
проекта «Институт откры-
того образования» на базе 
Северо-Кавказской го-
сударственной академии 
состоялась Всероссий-
ская научно-практическая 
конференция «Актуальные 
проблемы цифровизации 
образования: состояние, 
тенденции развития». В 
ней приняли участие око-
ло сотни докладчиков и 
слушателей из различных 
регионов России. В ходе 
конференции обсуждались 
актуальные направления 
цифровой трансформации 
образования и состоялся 
обмен опытом по ключе-
вым вопросам формиро-
вания информационно-
образовательного про-
странства на основе ис-
пользования ИКТ в условиях 
перехода к цифровой эко-
номике.

Глава карачаево-Черкесии провел совещание по 
вопросу проведения в регионе Года медицины. 

на мероприятии присутствовали руководители 
региональных подразделений Роспотребнадзора, 
Росздравнадзора и Фонда ОмС по организации и 
проведению Года медицины.

Рашид Темрезов отметил, что «с начала пандемии все 
увидели не только профессионализм и выдержку наших 
медицинских работников, но и «узкие места» в сфере 
здравоохранения, куда нужно максимально направить 
все усилия».

«Речь идет не только об инфекционных госпиталях. Пре-
жде всего – это качественная и своевременная медицинская 
помощь на всех уровнях, включая сельские амбулатории в 
отдаленных населенных пунктах республики», - подчеркнул 
руководитель региона.

По инициативе Президента Владимира Владимировича 
Путина с этого года во всех регионах страны, в том числе 
в Карачаево-Черкесии, стартует региональная программа 
модернизации первичного звена здравоохранения, рас-
считанная на 3 года.

Программа подразумевает строительство, реконструк-
цию и капитальный ремонт 40 учреждений здравоохране-
ния первичного звена, закупку 27 единиц современного 
медицинского оборудования и 64 единиц автомобильного 
легкового транспорта для доставки пациентов и медицин-
ских работников. Это основные индикаторы программы.

Вместе с тем Рашид Темрезов подчеркнул, что необхо-
димо активизировать работу с федеральным Минздравом 
по расширению перечней объектов, а также разработать 
собственную программу поддержки лечебных учреждений, 
прежде всего в районах.

Он поручил Правительству КЧР подготовить план прове-
дения Года медицины в Карачаево-Черкесии. В него войдут 
предложения от министерств, глав городов и районов и 
территориальных подразделений федеральных структур.

Размер ежемесячной выплаты на детей от 3 до 
7 лет будет увеличен с 1 января 2021 года. Он 

будет варьироваться в зависимости от доходов 
семьи. если при назначении выплаты в размере 

половины прожиточного минимума для детей семья 
не выходит из бедности, выплата будет назначена 
в повышенном размере. Заявления на назначение 
выплаты в повышенном размере будут приниматься 
с 1 апреля, а расчет будет сделан с 1 января или с 
момента достижения ребенком возраста 3 лет, если 
3 года исполнилось в 2021 году.

Те граждане, кто уже получает ежемесячную выплату, 
с 1 апреля смогут подать заявление для ее назначения 
в новом размере и, если такое решение органами соци-
альной защиты будет принято, в апреле они получат не 
только выплату в увеличенном размере, но и доплату за 
3 месяца первого квартала.

Для тех, кто впервые обратится за назначением выплаты 
в течение января-марта 2021 года, она будет назначена в 
размере половины прожиточного минимума для детей, а 
заявление на назначение ее в повышенном размере можно 
будет подать с 1 апреля 2021 года.

Для тех, кто обратится за назначением выплаты на 
детей в возрасте от 3 до 7 лет после 1 апреля 2021 года, 
выплата сразу будет назначаться в увеличенном размере, 
если ее обычный размер не позволяет поднять среднеду-
шевые доходы семьи до уровня прожиточного минимума.

Проект Указа Президента Российской Федерации об 
изменении размера ежемесячной выплаты внесен в Пра-
вительство Российской Федерации. После его подписания 
будут внесены изменения в основные требования назна-
чения ежемесячной выплаты и доработаны региональные 
информационные системы. К 1 апреля эта работа будет 
завершена.

Размер пособия будет рассчитываться автоматически, 
дополнительных действий гражданам, которые впервые 
обращаются за пособием, производить не потребуется. 
Пособие будет установлено в необходимом размере 
просто по одному заявлению. Заявление с 1 апреля 2021 
года можно будет подать на портале «Госуслуги», а также 
в органах соцзащиты и в МФЦ.

Благодаря содействию министерства цифрово-
го развития кЧР республика присоединилась к 

федеральному проекту «Помощь рядом» сервиса 
«Яндекс.такси».
Для подвоза медиков участковой службы Черкесской 

городской поликлиники и поликлинического отделения 
Черкесской городской детской больницы сервисом «Ян-
декс.Такси» сформирован автопарк из 11 автомобилей.

Согласно договору, медики пользуются бесплатным 
такси для доставки лекарств амбулаторным больным и 
посещения на дому нековидных больных.

На сегодняшний день совершено уже более 40 выез-
дов к пациентам на бесплатном такси, и эта совместная 
работа продолжается.

Пресс-служба Главы и Правительства кЧР.

К пациентам на такси
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Коротко

Окончание.
Начало на 1-й стр.
В условиях пандемии 

«Агропарк» работает с со-
блюдением всех санитарно-
эпидемиологических норм. 
При входе каждому по-
купателю предоставляют 
санитайзер и медицинскую 
маску, а все продавцы осу-
ществляют продажу товаров 
исключительно в маске и в 
перчатках.

Новый торговый объ-
ект уже привлек посетите-
лей. Приветливые продавцы 
показали весь свой богатый 
ассортимент, предложили 
множество услуг.

Первые посетители уже 
смогли удостовериться в 
том, что фудмаркет «Агро-
парк» станет отличным 
местом для семейных по-
купок. Пенсионерки Любовь 
Семеновна и Елизавета Сте-
пановна уже запланировали 
свои будущие покупки.

- Я тут второй раз. Мне 

очень нравится. Все 
продавцы очень куль-
турные, улыбчивые. 
Спасибо большое тем, 
кто это организовал. 
Большие молодцы! 
- радуется Любовь 
Семеновна.

- Конечно, поболь-
ше бы таких центров, 
- добавляет Елизавета 
Степановна.

А вот что говорят 
первые арендаторы 
площадок фудмар-
кета.

- Этот комплекс 
дает неограниченные 
возможности жителям 
нашей республики, 
которые занимаются 
сельским хозяйством, по-
тому что, к сожалению, 
малые формы торговли у 
нас успешно забываются, а 
эта площадка поможет стать 
драйвером для их развития, 
- говорит Аслан Папшуов. 
– Наша семья много лет 

занимается животновод-
ством. До открытия «Агро-
парка» реализовали свою 
продукцию в нескольких 
мясных павильонах г. Чер-
кесска. Арендовали места 
без холодильных установок 
и специального оборудова-

ния, а здесь наша торговая 
точка оборудована по всем 
нормам евростандарта, что 
очень удобно. 

Рынок разделен на сек-
тора по видам представ-
ленных товаров. Широкий 
выбор молочной продук-
ции, сыров, колбасных 
изделий, мяса и рыбы. А 
главное - что все это по 
доступным ценам, с воз-
можностью опробовать, не 
отходя от кассы, и нату-
рального производства. О 
последнем можно даже не 
волноваться: на территории 
фудмаркета находится ла-
боратория, которая каждый 
день берет пробы продук-
ции и может отвечать за ее 
качество. 

Дополнительным преи-
муществом нового «Агро-
парка» является его распо-
ложение, характеризующе-
еся высокой транспортной 
доступностью, сервисной и 
инфраструктурной привле-
кательностью. Для удобства 
посетителей предусмотре-
ны автомобильные стоянки.  

Армида КИШМАХОВА.
Фото автора.

Фудмаркет 
международного уровня

ЕгО уХОд из жизни 
стал неожиданным и 

поистине трагическим со-
бытием для Специальной 
астрофизической обсер-
ватории. 

Главный научный со-
трудник лаборатории спек-
троскопии внегалактических 
объектов, доктор физико-
математических наук, про-
фессор Виктор Леонидович 
Афанасьев  всегда был 
человеком исключительно 
деятельным и полным энер-
гии творческого поиска. Его 
рабочий день, как правило,  
начинался с раннего утра, в 
то время  когда большин-
ство сотрудников ещё на-
ходилось дома.  При этом 
он активно участвовал и в 
ночных наблюдениях, что 
также требовало немало 
сил и здоровья, но всё это, 
казалось, было для него ни-
почём. Помогала  прошлая 
закалка – в молодые годы он 
был альпинистом и не раз 
брал трудные вершины. Но 
вирус беспощадно сразил 
и его.

Астрономией  В. Афана-
сьев увлёкся ещё в школь-
ные годы и навсегда остался 
верен этой науке, посвятив  
ей всю свою жизнь. Его ра-
бота  в  САО АН СССР (ныне 
- САО РАН) началась   в 1973 
г., когда 6-метровый теле-
скоп ещё не вступил в строй 
и на нём ещё не было уста-
новлено главное зеркало. В 
первые годы наблюдений 
применялась  весьма несо-
вершенная  светоприёмная 
аппаратура, использовались 
трудоёмкие и ненадёжные 
фотографические техноло-
гии.  В. Афанасьев, тогда 
ещё рядовой научный со-
трудник, одним из первых 
осознал настоятельную 
необходимость создания 
новых наблюдательных си-
стем на основе передовых 
достижений электроники и 
автоматики. И не просто 
осознал, а принял в этой 
работе самое энергичное 
участие.

Основной областью на-
учных интересов астрофи-
зика Виктора Афанасьева 
стало изучение  галактик 
– объектов Вселенной, 
состоящих из миллиардов 
звёзд  и межзвёздного газа. 
Эти объекты находятся на 
предельно далёких расстоя-
ниях,  свет от них идёт сотни 
миллионов и даже милли-
арды лет, поэтому доходит 
до Земли исключительно 
ослабленным. Поэтому для 
исследования галактик не-
обходим не только такой 
большой телескоп, как ше-
стиметровый инструмент в 
САО, но и особо чувстви-
тельная  наблюдательная 
аппаратура.  В 80-е гг.  такая 
аппаратура создавалась 
на основе телевизионных 
устройств, и  В. Афанасьев 
участвовал в этой  работе 
вместе со специалистами 
Ленинградского институ-
та телевидения. Работа 
завершилась успешным 
внедрением телевизион-

ных средств наблюдения 
на 6-метровом телескопе, 
а её участники, в т. ч. и В. 
Афанасьев,  были удостоены 
Государственной премии 
СССР за 1991 г.

В начале нынешнего 
века получили развитие 
новые возможности астро-
физических исследований, 
основанные  на цифровых  
компьютерных технологиях. 
Для изучения галактик В. Л. 
Афанасьевым  был создан  
новый, не имеющий в мире 
аналогов прибор –   универ-
сальный  редуктор изобра-
жения. Именно с ним  свя-
зано большинство  наиболее 
важных результатов работы 
САО РАН за последнее годы. 
Так, именно с его помощью 
удалось исследовать движе-
ния газа в дисках галактик 
и выявить в них  ранее не-
известные структуры.  За 
работу  «Предсказание и 
открытие новых структур 
в спиральных галактиках» 
В. Афанасьеву в составе  
коллектива авторов  при-
суждена Государственная 
премия РФ за 2003 г.

В последние годы на-
учная  деятельность про-
фессора Афанасьева охва-
тывала не только  изучение 
галактик. Ряд его работ был 
посвящён  исследованию 
т.н. «чёрных дыр», комет, 
малых планет и астероидов.  
Всего же за время работы в 
обсерватории им сделано 
более 250 научных публи-
каций. Широта эрудиции и 
многообразие практических 
возможностей Виктора 
Леонидовича поражали. 
Он глубоко разбирался в 
физике происходящих во 
Вселенной процессов, но 
при этом мог выполнить и 
расчет сложной астрономи-
ческой оптики с помощью 
современных программ,  а 
при необходимости - встать 
к станку и самостоятельно 
изготовить необходимые 
детали прибора по соб-
ственным чертежам.  Но,  
будучи видным специали-
стом в области астропри-
боростроения, он  часто 
повторял: «По образованию 
я – физик, но   умение  ра-
ботать не только  головой, 
но и руками совершенно не-
обходимо для воплощения 
собственных идей». 

Немало времени  он 
отдавал и педагогической 
деятельности.  Для моло-
дёжи, начинающей путь в 
науку,  работать с Виктором 
Леонидовичем было инте-
ресно, но весьма непросто.    
Как правило, он предостав-
лял  полную самостоятель-
ность в работе, и его от-
ношения с аспирантами и 
дипломниками строились 
как с равными коллегами-
исследователями,  а  не 
как между профессором и 
пришедшими за задания-
ми студентами. При этом и 
обосновать свою точку 
зрения им удавалось, лишь 
приводя конкретные наблю-
дательные результаты, а не 
пространные рассуждения. 
Многие российские астро-
номы считают Виктора Лео-
нидовича своим учителем в 
науке, даже если  не писали 
у него дипломов и диссер-

таций.  Под его научным 
руководством было успешно 
защищено 6 кандидатских 
диссертационных работ.

Сегодня можно с уве-
ренностью сказать,  что 
значительная часть между-
народного научного автори-
тета Специальной астрофи-
зической обсерватории РАН 
основана на результатах 
деятельности В. Л. Афана-
сьева. А его высокий авто-
ритет в научном коллективе  
был связан не только с до-
стижениями. В дискуссиях и 
спорах он был всегда честен 
и прям в суждениях, а свои 
позиции и точки зрения по 
самым сложным проблемам 
аргументировано отстаивал 
до конца, хотя его катего-
ричность не всегда была 
приятна оппонентам…

С 1985 по 1993 г., в ис-
ключительно тяжёлый для 
страны период, он был 
директором САО РАН. Тог-
да будущее обсерватории 
было абсолютно неизвест-
но. Отсутствие финансиро-
вания, почти полная утрата 
перспектив  развития науки, 
конфликты в коллективе 
– всё это угрожало само-
му её существованию. Но 
директор всякий раз нахо-
дил выходы из непростых 
ситуаций, обсерватория  
сохранилась, и в этом его 
немалая заслуга. 

В те смутные годы, имея  
прочные позиции в научном  
мире, он мог, как член Меж-
дународного астрономиче-
ского союза, легко найти 
место в любом из лучших 
зарубежных институтов и 
обсерваторий, как это де-
лали многие из его коллег. 

Но он остался в России. 
Он был патриотом по убеж-
дению, по состоянию души. 
В начале 90-х в научных 
учреждениях были нередки 
споры о том, где  целесоо-
бразнее работать истинным 
учёным -  в своей стране 
или там, где наука более 
развита, т. е.  в основном 
на западе. Виктор Лео-
нидович последовательно  
отстаивал свою точку зре-
ния – российский учёный 
должен заботиться о раз-
витии науки, прежде всего, 
в своей стране – России. 
«Надо двигать свою науку, а 
не завидовать тем, кто впе-
реди, пусть завидуют нам!» 
- говорил он. Блестящий 
учёный-астрофизик, он до 
конца оставался   истинным 
подвижником российской 
науки.

Сегодня его уже нет с 
нами, но остались его  уче-
ники, его технологическое 
наследие,  яркие результаты 
его работы. И это навсегда.

В. РОМАнЕнКО. 

Подвижник науки
Память

Экспертное
мнение

ЗА ВРЕМя пандемии 
туристская отрасль 

страны потеряла поч-
ти 60% своих доходов, 
поэтому государство го-
тово оказать отрасли 
помощь и поддержать 
разработанный Росту-
ризмом национальный 
проект «Туризм и инду-
стрия гостеприимства», 
рассчитанный до 2030 
года. Согласно паспорту 
нацпроекта, он включает 
в себя три федеральных 
проекта: «Создание ка-
чественного и разноо-
бразного турпродукта на 
всей территории страны», 
«Повышение доступности 
туристического продукта» 
и «Совершенствование 
управления в сфере ту-
ризма». Стоимость его 
реализации составит 629 
млрд руб.

В  ц е л о м  в  р а м к а х 
нацпроекта планируется 
решить вопросы с до-
рожной, транспортной 
и коммунальной инфра-
структурой, создать при-
влекательные условия для 
инвестиций в создание 
качественного номерного 
фонда средств разме-

щения, обеспечить фор-
мирование целостного 
туристского пространства 
в центрах городов.

д о ц е н т  к а ф е д р ы 
менеджмента и пред-
принимательского пра-
ва Северо-Кавказского 
института-филиала РАн-
ХигС, кандидат социо-
логических наук Ирина 
дОлгОВА поделилась с 
нами своим экспертным 
мнением по данному во-
просу: 

- В настоящее время 
серьезной проблемой явля-
ется организация статисти-
ческого учета туристов, что 
не позволяет быстро при-
нимать адекватные управ-
ленческие решения. Пути ее 
преодоления - разработка 
алгоритма сбора и анализа 
информации о турпотоке.

Реальной возможностью 
быстрого восстановления 
отрасли после окончания 
пандемии является внедре-
ние электронных въездных 
виз, что, по расчетам Росту-
ризма, даст колоссальный 
толчок развитию индустрии 
гостеприимства. Созда-
ние центра маркетинговых 

компетенций придаст про-
движению отечественных 
туристских брендов ком-
плексный характер - то, 
чего так ему не хватало все 
последние годы. Этой цели 
будет служить и создание 
полноценной цифровой 
платформы, функционал 
которой позволит потенци-
альному туристу из любой 
страны мира самостоятель-
но сформировать индивиду-
альный тур.

Однако все это планы 
на будущее. А что сегодня? 

Сегодня туристский рынок 
переориентировался на 
внутренний туризм. В теку-
щем году запуск чартерных 
рейсов, программа кэшбэка 
и создание доступных про-
дуктов позволили компа-
ниям остаться на плаву, а 
некоторые регионы даже 
смогли увеличить турпоток. 
Однако без пролонгирова-
ния мер поддержки отрасли 
не обойтись и в 2021 году. 

Пандемия для турист-
ской отрасли страны стала 
не только проверкой на 
прочность. Очевидно, что 
после пандемии отрасль бу-
дет другой - на рынке оста-
нутся только те компании, 
которые имели финансовую 
«подушку безопасности» и 
смогли быстро адаптиро-
ваться к новым условиям.

Пандемия, как любая 
кризисная ситуация, дает 
новые возможности для раз-
вития внутреннего туризма. 
Сможет ли отрасль восполь-
зоваться ими, пока закрыты 
выездные направления?

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА.

Туристическая отрасль 
в условиях пандемии 

Не так давно в России  
побывал знаменитый потом-
ственный мясник из Бельгии 
Хендрик Дирендонк. Он 
посетил один из санкт-
петербургских ресторанов, 
где подают прекрасные 
мясные блюда. Его инте-
рес к мясному не вызвал 
у поваров этого ресторана 
удивления по понятной при-
чине. В беседе с ними Хен-
дрик рассказал  о том, что 
занимается сбором лучших 
животных со всей Европы, 
работает с дюжиной пород, 
чтобы отобрать самый каче-
ственный продукт, который 
не стыдно будет предложить 
своему покупателю. И го-
воря о своем собственном 
ресторане на Родине, он 
отметил, что мясник - это 
тот, кого можно поставить 
на одну профессиональную 
ступень с шеф-поваром или 
высококлассным продукто-
вым заготовителем, ибо от 
всех от них зависит, какого 
качества будут употребляе-
мые нами продукты. 

Хасан Семенов из горо-
да Усть-Джегуты уже много 
лет работает продавцом-
заготовителем и по со-
вместительству мясником в 
мясном дворе в Черкесске. 
И он так же, как его бель-

гийский колле-
га, считает, что 
большая часть 
работы мясника 
физическая, но 
при этом думать 
тоже надо.  

-  Любой спе-
циалист, который 
имеет  дело с мя-
сом, впрочем, с 
каким-либо дру-
гим продуктом, 
обязан знать, во-
первых,  санитар-
ные и техноло-
гические нормы 
своей работы, 
- говорит Хасан. 
-   В о - в т о р ы х , 
знать  сроки и 
правила хране-
ния продукции. 
И, естественно, 
уметь правиль-
но обваливать, 
жиловать, наре-
зать, рубить го-
вядину, баранину 
или свинину. А 
чтобы безошибочно это 
сделать, любому мяснику 
необходимо разбираться 
в строении (анатомии) той 
скотины, которую он обра-
батывает. Я не говорю уже 
о том, как надо обслужи-
вать свой инструмент (как 

и чем точить, чем поправ-
лять, как дезинфицировать 
и хранить). Знания также 
необходимы и в области 
документации:нормативные 
документы и клейма, под-
тверждающие то, что по-
ступившее сырье проверено 
ветеринарами. Плюс все то 

же самое по субпродуктам...
 Однако, как бы ни была 

сложна профессия моего 
героя,  Хасан Семенов из 
той категории людей, кото-
рые никогда не сетуют на 
жизнь, он не пасует перед 
проблемами и трудностями. 
И, говоря о них, он чаще 
иронизирует. 

-  Не все мясники атле-
тического телосложения, - 
улыбается Хасан, указывая 
на себя. - Но зато у нас 
прекрасная физическая 
форма. Нередко приходится 
работать в холоде, что тоже 
закаляет организм. Так что 
и в нашей профессии, как и 
в любой другой, есть свои 
плюсы. 

Возможно, Хасан еще 
много о чем рассказал бы, 
если бы не его работа: кли-
енты «атаковали» мясной 
прилавок. И, укладывая на 
весы порцию говяжьего ан-
трекота, мой герой добавил:

- Удивительно - большая 
часть людей тратит деньги 
на что угодно, но точно не 
на хорошего качества про-
дукты. Да, хорошие вещи 
стоят дороже - но это же 
самое важное: питаться пра-
вильно. Я искренне желаю 
всем нам в наступившем  
2021 году изобилия всего 
полезного и качественного 
в наших холодильниках и на 
наших столах. 

Светлана КИлБА.
Фото автора.

Питаться правильно 
- важно! 

Из почты
редакции

Окончание.
Начало на 1-й стр.

 - Кстати, о зиме. Она 
обещает быть явно бес-
снежной.

 - Меня это напрягает 
немного. Конечно же, ког-
да снега много и работы 
больше, но об этом как–то 
не думаешь, когда видишь, 
как все живое: собаки, бел-
ки, овцы, телята –радуется 
снегу…

 - Отара довольно вну-
шительная. Где реализуете 
продукцию?

 - Оправляем на мясо-
комбинат, на рынок, многие 
приезжают и на месте вы-
бирают овец живьем. 

 - Я как-то прочитала про 
случай в Псковской области. 
На ферму должна была при-
быть машина, чтобы отвезти 
партию свиней на мясоком-
бинат. Рано утром 27 живот-
ных, включая 12 детенышей, 
в прямом смысле этого 
слова совершили побег. 
Очевидцы утверждали, что 

сбежавшие животные вели 
себя на редкость организо-
ванно, почти осмысленно, и 
проследовали за вожаком в 
сторону леса. Никого так и 
не нашли, несмотря на пои-
ски по всему району… Ваши 
подопечные такие фокусы не 
вытворяют?

 - Принято считать, что 
животные не обладают раз-
умом, но у свиней он точно 
есть, чего не могу сказать об 
овечках. Но скучать также не 
дают… А это главное … - Да-
хир не докончил фразы, стал 
прислушиваться к каким-то 
шорохам, доносящимся из 
кошары, и я поняла: ему 
пора приниматься за работу.

 И еще поняла, что Батча-
еву эта профессия интерес-
на. А если тебе интересно, 
то в жизни все обязательно 
получится…

 Аминат дЖАуБАЕВА.
На снимке: Дахир Бат-

чаев.
Фото автора.

Когда и жизнь, 
и работа в горах

«Главное для любого 
управленца – умение слы-
шать людей и понимать их 
проблемы», – сказал на всю 
страну в августе этого года 
Президент Российской Фе-
дерации Владимир Путин. И 
как в связи с этим не вспом-
нить историю того кошмара, 
в котором долгое время 
жили жители северной части 
г. Карачаевска и села Коста 
Хетагурова?!

 В 1996 году в районе 
бывшего завода конденса-
торных изделий, и самое 
главное, точнее кощунствен-
ное, в водоохранной зоне 
реки Кубань, был построен 
полигон, предназначенный 
для утилизации и захоро-
нения твердых бытовых 
отходов.

 «Полигон» - жестко, но 
эстетично звучит. На самом 
деле это была элементарная 
свалка, на которой отсут-
ствовали элементарная со-
ртировочная станция, обо-
рудование для уплотнения 
ТБО и так далее.

 Очень скоро свалка ста-

ла угрожающей для жизни 
почти 30 тысяч людей ситуа-
цией, поскольку на нее сво-
зилось все подряд - трупы 
бездомных кошек и собак, 
павший от болезни крупный 
рогатый скот, строительный 
мусор и прочая – прочая. 
Люди, днем и ночью жи-
вущие в постоянном на-
пряжении, жаловались во 
все инстанции, но с каким 
спокойствием должностные 
лица относились к такой экс-
траординарной проблеме, 
трудно даже представить.

 В ноябре 2012 года по 
решению суда полигон был 
закрыт, но только через 
восемь лет - в мае 2020-го 
- начались работы по его 
рекультивации.

 Любое строительство 
– это цикл, год – полтора 
минимум. Рекультивацию 
завершили за полгода. 
Много чего сделано на 
полигоне, как следует из 
информации в Интернете, 
предоставленной и. о. мэра 
Карачаевского городского 

округа Альберта Дотдаева 
– ливневка, пассивная дега-
зация, свалочное тело и т. д., 
но более всего порадовало и 
обнадежило людей то, что на 
биологическом этапе после 
проведенного технического 
была произведена засыпка 
плодородным грунтом и по-
сев семян, что позволит ре-
культивировать и вернуть в 
хозяйственный оборот почти 
три гектара земли, улучшив 
тем самым качество жизни 
людей, четверть века про-
живших, как на смрадном 
вулкане…

 От имени всех жите-
лей Коста Хетагурова и 
северной части города 
Карачаевска хочу выразить 
благодарность Главе респу-
блики Рашиду Темрезову и 
Альберту Дотдаеву. Спасибо 
вам за умение слушать и 
понимать проблемы людей. 
Так держать и в наступаю-
щем, 2021, году!

 И. ХЕТАгуРОВА. 

Слышать 
и понимать людей

В  п р е д д в е р и и  д н я 
спасателя председатель 
Правительства РФ Ми-
хаил Мишустин провел 
совещание в националь-
ном центре управления в 
кризисных ситуациях МЧС 
России. Председатель 
Правительства поздравил 
главу чрезвычайного ве-
домства Евгения Зиниче-
ва с присвоением звания 
генерала армии и весь 
коллектив сотрудников 
с предстоящим профес-
сиональным праздником и 
30-летием министерства. 

Как подчеркнул М. Мишу-
стин, МЧС России сегодня 
является мощной государ-

ственной структурой, на 
которую возложена важней-
шая для страны задача - за-
щита людей и территорий 
от чрезвычайных ситуаций. 

На совещании предсе-
датель Правительства РФ 
вручил 29 сотрудникам МЧС 
России государственные 
награды. В числе награж-
денных и спасатель 1 класса 
поисково-спасательного 
подразделения Карачаево-
Черкесского поисково-
спасательного отряда МЧС 
России им. В.М. Дзераева 
филиала федерального 
государственного казен-
ного учреждения «Северо-
Кавказский региональный 

поисково-спасательный 
отряд МЧС России» Виктор 
Галибин. Спасатель награж-
ден медалью «За спасение 
погибавших» за мужество и 
отвагу, проявленные при ис-
полнении служебного долга 
в экстремальных условиях. 

 «Труд каждого из вас 
- это, без сомнения, еже-
дневный риск, самоотдача 
и огромная ответственность 
перед людьми и страной. В 
МЧС работают люди креп-
кой закалки», - сказал М. 
Мишустин. 

Пресс-служба 
гу МЧС по КЧР.

В МЧС работают люди крепкой закалки

На горнолыжных ку-
рортах республики про-
должается дежурство опе-
ративных групп Главного 
управления МЧС по КЧР. 
Сотрудники чрезвычайного 
ведомства патрулируют 
места массового отдыха, 
проводят профилактиче-
ские беседы по безопас-
ности в горах с вручением 
буклетов и памяток. Для 
удобства туристов на сайте 
ГУ МЧС России по КЧР воз-
можна онлайн регистрация 
туристских групп. Кроме 
того, в целях проверки 
готовности подразделения 
была проведена трени-
ровка с личным составом 
временного поста, который 
осуществляет дежурство 
в поселке Архыз. Сотруд-
ники МЧС отработали во-
просы реагирования при 
ликвидации последствий 
дорожно-транспортного 
происшествия. 
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Юбилей

Коротко

Курьер муз

РассматРивая дол-
гий творческий путь 

Джагафара Даурова, от-
метившего на днях свой 
90-летний юбилей, не-
вольно задаешься вопро-
сом: «Кто он - журналист 
или писатель?»… 

Что касается Джагафара 
Ахмедовича, то эти поня-
тия для него неразделимы, 
они дополняют друг друга. 
Но все равно необходимо 
уточнить, что Джагафар 
Дауров начинал свою твор-
ческую деятельность как 
журналист. Журналистике 
он отдал более полувека 
своей жизни, внеся значи-
тельный вклад в развитие 
национальной журналистики 
Карачаево-Черкесии. Се-
кретами мастерства и про-
фессионализма он и по сей 
день делится с молодыми 
журналистами. Сразу же 
отмечу, что об особенностях 
его журналистской деятель-
ности писали дипломные 
работы многие студенты, 
обучающиеся журналистике 
в Карачаево-Черкесском 
и Кабардино-Балкарском 
государственных универ-
ситетах.

Сам Джагафар Дауров 
много писал о проблемах 
Карачаево-Черкесии. Более 
того, по его критическим 
публикациям очень часто 
принимались серьезные 
масштабные решения на са-
мом высоком государствен-
ном уровне. Одновременно 
он сотрудничал со многими 
престижными органами пе-
чати Кавказа, России и всего 
Советского Союза.

После окончания Ленин-
градской высшей партийной 
школы Джагафар Дауров 
был назначен корреспон-
дентом газеты ЦК КПСС 
«Сельская жизнь». И целых 
двадцать лет он знакомил 
читателей этой известной 
газеты страны с новостями 
и успехами нашего регио-
на. А самое важное в этом 
было то, что через свои 
публикации журналист по-
могал решать многочис-
ленные острые проблемы 
и вопросы, которые стояли 
перед жителями Карачаево-
Черкесии.

На журналистском по-
прище Джагафаром Ахме-
довичем была проделана 
громадная работа, которой 
трудно сейчас дать соот-
ветствующую оценку. Она 
высока. Очень высока. 

В то же время, имея не-
посредственное отношение 
к писательской организа-
ции, я желал бы глубже 
затронуть именно литера-
турную сторону творческого 
пути Джагафара Даурова. 
И сразу же хотелось бы от-
метить, что Дауров пришел 
в художественную литера-
туру через национальную 
журналистику, когда в 1957 
году в черкесской газете 
впервые начали появлять-
ся его очерки, интересные 
рассказы и юмористические 
миниатюры. 

В настоящую большую 
литературу Джагафар Ахме-
дович шел долго, но твёрды-
ми уверенными шагами. В 
1978 году вышел его первый 
сборник под названием  «До-
брые следы» - о людях труда, 
показавший, что в черкес-
ской литературе появилось 
новое веяние. Вскоре после 
этого появляется сборник 
сатирических миниатюр 
«Случается и так…» 

Джагафар Ахмедович 
постоянно совершенство-
вал свое художественное 
мастерство. 

В 1991 году в печати по-
является повесть «Мачеха». 
Это замечательное худо-
жественное произведение 
было посвящено теплоте 
женской души, милосердию, 
проявленному одинокой 
женщиной во время Вели-
кой Отечественной войны. 
Сюжет повести заключался 
в том, что женщина взяла в 
дом троих сирот погибшего 
офицера Красной Армии 
и воспитала их как своих 
родных детей. 

Этой книгой Джагафар 
Ахмедович в очередной 
раз обогатил черкесскую 
литературу. Повесть была 
признана одним из лучших 
произведений того времени 
в Карачаево-Черкесии.

Для писателя крайне 
важно видеть насущные про-
блемы общества, экологии, 
окружающей среды. И Джа-
гафар Дауров стал первым 
среди писателей Карачаево-

Черкесии, кто обратил осо-
бое внимание на проблемы, 
касающиеся сохранения 
флоры и фауны региона. 
Он быстро заметил, что ис-
чезают уникальные, ценные 
породы животных и птиц, что 
перестали к нам прилетать 
ласточки, удоды, опустели 
наши скворечники… Как 
продолжение этой важной 
животрепещущей темы из-
под пера Даурова выходит 
книга под названием «След 
оленя». 

Н а р о д н ы й  п о э т 
Карачаево-Черкесии Лариса 
Шебзухова дала такую оцен-
ку этой книге: «След оленя» 
— сборник замечательных 
рассказов о животном мире, 
о проблемах флоры и фауны 
нашего региона, которые 
незамедлительно нужно 
решать. Эта книга - наход-
ка для издателя. Учитывая 
важность проблем, которые 
поднял автор, писательская 
организация рекомендовала 
ее Министерству образо-
вания республики для вне-
классного чтения в школах, 
чтобы молодое поколение 
обратило внимание на про-
блемы окружающей среды».

После выхода в свет 
следующей книги автора — 
«Далекие корни предков», 
куда вошли путевые заметки 
по Иордании, где прожива-
ют черкесы, региональная 
писательская организация 
пришла к выводу, что Джа-
гафар Ахмедович достоин 
стать членом Союза писа-
телей России. Этот вопрос 
вскоре обсудило правление 
писательской организации, 
и, к радости многочислен-
ных читателей, в 2000 году 
Д.  Дауров стал членом 
Союза писателей России.

В перестроечные годы 
многие писатели перестали 
заниматься литературным 
творчеством из-за того, что 
государство не выделяло 
достаточно средств для из-
дания художественных книг. 
Но Джагафара Даурова это 
не остановило. Наоборот, 
после выхода на заслу-
женный отдых в 2009 году 
Дауров еще больше активи-
зировал свою литературную, 
писательскую деятельность. 
Так, одна за другой выш-
ли в свет его книги: «Мой 
аул», «Дорогой мужества», 
«Сын двух народов», «Кор-
непластика и плетение из 

ивовой лозы и камыша», 
«Аслан Дауров. Оборванные 
струны сердца», «У истоков 
черкесской журналистики», 
«Участники Парада Победы», 
«У каждого своя звезда» (две 
книги) и множество других. 

К слову сказать, за эти 
годы из-под пера автора 
вышло более 20 книг. Вни-
мательно изучая их содер-
жательную часть, поража-
ешься, как человек в таком 
прекрасном преклонном 
возрасте может выполнять 
настолько объемную работу! 
Тут уместно бы привести 
шуточную реплику коллеги 
по журналистскому цеху, 
писателя и поэта Туркби 
Кантемирова: «Джагафар 
ночью пишет книгу, а днём 
издает». Это высказывание 
довольно чётко характери-
зует деятельность нашего 
юбиляра.

Здесь хотелось бы ска-
зать также и о том, что 

практически все его кни-
ги демонстрировались в 
Книжной палате России. И, 
конечно же, на это обратила 
внимание главная писатель-
ская организация страны. 
В знак особой признатель-
ности и благодарности на-
шему писателю-аксакалу 
Джагафар Дауров был при-
глашен почетным гостем XV 
съезда Союза писателей 
России, где он вместе с дру-
гими писателями достойно 
представил писательскую 
организацию КЧР. 

В литературной и жур-
налистской деятельности 
Джагафара Даурова важ-
нейшее место занимает 
военная тематика. Будучи 
работником печатных СМИ, 
он неоднократно принимал 
активное участие в ре-
гиональных, всероссийских 
конкурсах журналистов по 
военной тематике. Не раз 
становился победителем 
или призером таких тема-
тических конкурсов. 

А его книги: «Дорогой 
мужества», «Сын двух на-
родов», «Участники Парада 
Победы»,  «Дети ленин-
градских детей» - имеют 
огромное воспитательное 
значение для подрастающе-
го поколения. В них автор 
показал примеры высокого 
патриотизма, мужества и 
отваги наших солдат, про-
стых защитников Родины, 
и работников тыла, в том 
числе и детей, которые 
самоотверженно трудились 
для нашей общей Победы. 

Например, книга Даурова 
«Сын двух народов», которая 
посвящена судьбе русского 
мальчика Ивана Мищенко 
из Саратовской области, 
впоследствии ставшего 
Хасаном Кардановым, была 
включена в государственную 
программу по патриотиче-
скому воспитанию одного 
из крупнейших регионов РФ. 

Отрадно отметить, что 
именно за патриотические 
книги Президентом России 
Владимиром Владимиро-
вичем Путиным писатель 
Дауров был награжден па-
мятной медалью «70 лет По-
беды» и Почетной грамотой 
за его же подписью.

Не могу не коснуться 
также книги, написанной 
Дауровым совместно с пи-
сателем Юрием Шидовым: 
«Аслан Дауров. Оборванные 

струны сердца». Её можно 
назвать настоящей энцикло-
педией о жизни и творчестве 
великого композитора. В 
ней собраны воспоминания 
об Аслане Даурове компози-
торов мирового масштаба: 
Свиридова, Хренникова, 
Пахмутовой, Кажлаева, Бо-
гословского, дирижера Те-
мирканова и многих других 
деятелей искусства. Когда 
эта книга была выдвинута 
на соискание премии Главы 
Карачаево-Черкесии Ра-
шида Темрезова в области 
литературы и искусства, 
писательская организация 
региона поддержала эту 
прекрасную инициативу. И 
Джагафар Ахмедович по-
лучил заслуженную награду.

Тут уместно вспомнить 
и о том, каких огромных 
трудов стоило Джагафару 
Ахмедовичу издание двух-
томника музыкального на-
следия композитора Аслана 

Даурова «Пой, Кавказ». Туда 
вошли лучшие музыкальные 
произведения нашего зна-
менитого земляка. Большая 
заслуга Джагафара Ахмедо-
вича в том, что он сохранил 
музыку великого композито-
ра 20 века Аслана Даурова 
не только для черкесского 
народа, но и для всего Се-
верного Кавказа, да и всей 
необъятной России. 

Важной вехой в творче-
стве юбиляра является вы-
ход в свет уникальной книги 
«У истоков черкесской жур-
налистики», посвященной 
90-летнему юбилею газеты 
«Черкес хэку», в которой 
больше полувека прослужил 
сам Джагафар. Книга созда-
валась в архивах и музеях, 
было множество встреч с 
родственниками людей, 
которые когда-либо были 
причастны к черкесской 
газете. Джагафар Дауров 
провел поистине титаниче-
скую работу и на конкретных 
примерах показал трудности 
становления национальной 
печати.

В последние годы для 
читателей стало весьма 
неожиданным появление 
двух интересных книжек в 
стихах под названием «У 
каждого своя звезда». До 
этого считалось, что Джа-
гафар Дауров тяготеет к 

прозе. А выяснилось, что он 
еще и поэт. Читатели оце-
нили достоинства этих книг. 
Короткими стихами поэт 
Дауров вписал в историю 
Карачаево-Черкесии более 
230 имен достойнейших 
людей своего народа и ре-
спублики.

Более полувека активной 
творческой жизни за плеча-
ми известного журналиста, 
писателя и поэта Джагафара 
Ахмедовича Даурова. За 
огромные труды, отданные 
своему народу, республике, 
всей России, он удостоен 
многих государственных и 
общественных наград. Его 
имя занесено во Всемир-
ную адыгскую (черкесскую) 
энциклопедию. 

Джагафар Ахмедович 
удостоен высшей награды 
нашей республики — ор-
дена «За заслуги перед 
Карачаево-Черкесской Рес-
публикой». 

По инициативе много-
численной читательской 
аудитории в 2013-м он был 
признан «Писателем года» 
Карачаево-Черкесии. Как 
ветеран Великой Отече-
ственной войны и труда на-
гражден многочисленными 
медалями.

Необходимо отметить 
также, что основной чер-
той творчества Джагафара 
Даурова за долгие годы 
его созидательной работы 
стало не просто желание 
показать свой народ, не 
просто осветить жизнь его 
лучших сынов, а постоянное 
стремление показать свой 
народ и лучших его сынов 
как достойную часть единой 
семьи народов необъятной 
России.

Несмотря на свой воз-
раст, Джагафар Дауров и 
сегодня активно принимает 
участие во всероссийских, 
региональных мероприяти-
ях. Ведет большую работу 
по патриотическому вос-
питанию подрастающего 
поколения. Хочется поздра-
вить Джагафара Даурова с 
замечательным юбилеем и 
пожелать долгих лет здоро-
вья и активной творческой 
жизни!

О. ЭтЛУХОв,
секретарь союза пи-

сателей РФ, профессор.

Писатель 
и журналист - Мы запускаем проект, 

который будет длиться, 
скорее всего, весь 2021 
год, - сказал, в частности, 
Зураб Агирбов. – Обуче-
ние в «Школе кино» будет 
длиться три месяца на трех 
образовательных курсах: 
режиссерском, актерском 
и сценарном. Обучение в 
школе кино позволяет по-
лучить базовые знания в 
кинопроизводстве. После 
курса обучения выпускники 
школы уже смогут снимать 
короткометражное кино. 
Поэтому мы планируем про-
вести к лету фестиваль ко-
роткометражных фильмов, 
который будет проходить 
на базе кинотеатра «Чарли».

Далее, по словам ми-
нистра, кинематографисты 
республики перейдут на 
следующий этап, а именно 
– к созданию в Карачаево-
Черкесии своей киностудии, 
что повлечет за собой и от-
крытие новых рабочих мест, 
и возможность развивать 
всю сферу культуры. Кро-
ме того, подчеркнул Агир-
бов, те, кто умеет снимать 
кино, смогут делать любой 
культурно-технологический 
продукт – снимать рекламу, 
ставить спектакли, в том 
числе и киноспектакли.

- Помимо вышесказанно-
го, мы считаем очень важ-
ным начинанием проекты, 
где объединяются несколько 
партнёров, - подчеркнул 
министр. – У «Школы кино» 
- четыре партнёра. Это 
Министерство культуры, 
Cоюз кинематографистов 
КЧР, республиканский Центр 
поддержки предприни-
мательства и кинотеатр 
«Чарли» города Черкесска. 
Задача, например, нашего 
министерства – привлекать 

в такие проекты как можно 
больше людей, заинтересо-
ванных в развитии культуры 
в нашей республике. Мы 
готовы вас поддерживать. 
Ждем ваши проекты!

Отметим, что записаться 
в «Школу кино» может лю-
бой, но отбор участников 
будет проводиться на кон-
курсной основе. Обучение 
будет проходить бесплатно, 
на режиссерском и сценар-
ном курсах – в формате 
онлайн с участием профес-
сионалов общероссийского 
масштаба. 

Так,  сценарный курс 
будет вести Мария Огнева 
- драматург, сценарист, чьи 
пьесы опубликованы в жур-
налах «Современная драма-
тургия» и «Искусство кино» 
и поставлены во многих 
городах России и Сербии.

Режиссерский курс будет 
вести, скорей всего, как и 
в прошлом году, Дмитрий 
Куповых – российский про-
дюсер, киновед, режиссёр.

Актерский курс будет 
вести актёр абазинского 
театра Зураб Копсергенов.

На заключительном эта-
пе трехмесячных курсов 
участники проекта перейдут 
к полноценной практической 
работе: написанию сцена-
риев, работе с актерами, 
съемкам короткометражных 
фильмов социальной на-
правленности.

Напомним, что выпуск-
никами первого набора 
«Школы кино» было отснято 
7 короткометражных филь-
мов, которые были показаны 
не только в Карачаево-
Черкесии, но и в других 
регионах страны.

- Если учесть прошедший 
пандемийный год, это не-
плохой результат, тем более 

после трехмесячных курсов, 
- отметил председатель Со-
юза кинематографистов КЧР 
Артур Найманов. – Тематика 
этих фильмов общекавказ-
ская, понятная и знакомая 
местному зрителю, и в то же 
время достаточно любопыт-
ная для зрителя из другого 
региона.

Добавим, что кинопро-
катчики, тот же кинотеатр 
«Чарли», выступающий ак-
тивным партнером этого 
проекта, готовы помогать в 
продвижении регионального 
кинопродукта в киносеть.

- Безусловно, есть на-
дежда, что наше регио-
нальное кино не только 
выйдет на экран, но и ста-
нет достаточно рыночным, 
- в свою очередь, завери-
ла директор кинотеатра 
Виктория Бардунова. – У 
нас есть опыт работы с 
Кабардино-Балкарией, где 
мы показывали несколько 
фильмов, и зритель шел на 
них с удовольствием. Пото-
му что проблематика снятых 
фильмов была узнаваемой, 
характерной, общечелове-
ческой и актуальной для 
всех нас. Ну, и в заключение 
добавлю, что имена двоих, 
записавшихся на курсы 
сценарного мастерства, мне 
уже известны. Это министр 
культуры Зураб Агирбов и 
я сама. Просто из желания 
постоянно развиваться, по-
лучать новые навыки. 

Вся необходимая ин-
формация есть на сайте и 
на странице в Инстаграм 
Министерства культуры КЧР 
- http://mkkchr.ru/ и minkult_
kchr соответственно, а также 
в Инстаграм Союза кино 
КЧРsoyuzkino_kchr. Всем за-
интересованным в создании 
интересного кино на этих 
курсах будут рады.

И кто знает, может, кому-
то из наших земляков сужде-
но стать новым Спилбергом 
или Тарантино. Ведь река к 
мировому океану начина-
ется с маленького ручейка.

Шахриза БОГатЫРЕва.

Школа кино 
стартует!

ЗавЕРШиЛся 2020 год. 
О том, каким он был 

для работников культуры 
Зеленчукского района, 
нам рассказал начальник 
районного отдела куль-
туры владимир КаРпин-
цОв.

- Ушедший год оказался 
для работников нашего от-
дела культуры непростым, 
как и для всех жителей Рос-
сии. Учреждениям культуры 
Зеленчукского района было 
необходимо сохранить здо-
ровье своих сотрудников и 
артистов. Но при этом не за-
бывать про профессиональ-
ные обязательства и орга-
низовать свою деятельность 
с учётом сложившейся эпи-
демиологической ситуации. 
Наш отдел культуры работал 
в обычном и даже усиленном 
режиме, чтобы обеспечить 
бесперебойную работу всех 
учреждений в полном объ-
ёме, и смог организовать 

дистанционную работу с на-
селением района, - поведал 
Владимир Николаевич. - Это 
были и видеопоздравления 
с музыкальными подарками 
в сети Instagram, посвя-
щенные Дню возрождения 
карачаевского народа и Дню 
Победы. Это и проведение в 
сети Instagram открытых ви-
деоконкурсов «Бессмертна 
память поколений!», посвя-
щённых 75-летию Великой 
Победы. Конкурс включал 
исполнение стихотворений, 
танцев, песен военных лет. 
В этом конкурсе приняли 
участие 115 человек, и все 
получили призы...Также в 
честь 75-летия Победы мы 
приняли участие в акции 
«Бессмертный полк» и вру-
чили подарки ветеранам 
Великой Отечественной 
войны, живущим в Зелен-
чукском районе. Во дворах 
многоквартирных домов 
были проведены концерты 
«В сердцах. Навеки!» Такие 
же дворовые концерты были 
проведены ко Дню России - с 
участием артистов района и 
выставкой детских рисунков. 

И еще один концерт - «Спа-
сибо докторам!» был дан на 
территории центральной 
районной больницы.

Как рассказал Владимир 
Карпинцов, в сеть Instagram 
регулярно выставлялись 
статьи «Палитра талантов» и 
«Казачья культура». К слову, 
одним из самых важных со-
бытий ушедшего года стало 
открытие Центра казачьей 
культуры на базе районного 
Дворца культуры. 

- Несмотря на пандемию, 
сотрудники этого центра 
уже провели ряд значимых 
мероприятий, - поделился 
Владимир Николаевич. - Это 
и фольклорные экспедиции 
в станицу Кардоникскую для 
сбора песенного материала, 
и экспедиции по историче-
ским местам и памятникам 
кубанского казачества.

Особый акцент в на-
шем разговоре Владимир 
Карпинцов сделал на том, 

какую работу отдел провел 
в преддверии Нового года, 
ведь всем нам под конец 
тяжелого 2020-го так хо-
телось светлого и доброго 
праздника! 

- Наши артисты привыкли 
выступать с концертными 
номерами перед живым 
зрителем, поэтому новый 
формат,  в  котором они 
сейчас работают, несколько 
непривычен. Сейчас пес-
ню записывают на видео, 
приглашают оператора и 
звукооператора, потом идет 
долгий процесс монтажа, 
после чего песня выстав-
ляется в Instagram и дру-
гие социальные сети. Но в 
любом случае мы обязаны 
делать свою работу каче-
ственно, да и люди ждут 
выступлений артистов, пусть 
и в интернет-пространстве.

Так вот, работники от-
дела культуры записали 
свои новогодние видео, 

музыкальные подарки и по-
здравления жителям райо-
на, которые выставлялись 
на электронные площадки 
как накануне праздника, 
так и в новогоднюю ночь, 
и даже после Нового года. 
В этом формате выступали 
все артисты района - каждый 
готовил своё выступление, 
записывал видео, тщательно 
продумывал костюмы и так 
далее.

Принял отдел культуры 
участие и во всероссий-
ском проекте «#ЁлкиАрт. 
Праздник в каждом дворе». 
А творческая программа 
с участием Деда Мороза 
и Снегурочки проходила в 
различных форматах: музы-
кальные выступления, ново-
годние квесты, конкурсы и 
так далее. Разумеется, все 
проводилось с соблюдением 
противоэпидемических мер. 

Кроме того, в кинозале 
«Луч» при Дворце культуры 

района показывались как 
детские фильмы, так и кино 
для старшего поколения. 
Причём это была не обык-
новенная демонстрация 
фильма - перед киносеан-
сом зрители увидели театра-
лизованное представление с 
Дедом Морозом и Снегуроч-
кой и получили небольшие 
подарки. Такие кинопоказы 
были организованы 25 и 26 
декабря, а также 2 января.

А еще на своей страничке 
в Instagram отдел культуры 
28 декабря провел  фото-
конкурсы «Самая-самая 
Снегурочка», «Самая-самая 
Красная Шапочка» и кон-
курс лучшего новогоднего 
видео-поздравления. По-
бедители этих конкурсов, 
которые были выбраны по 
наибольшему количеству 
зрительских «лайков», по-
лучили подарки и призы.

- Но особое внимание 
отдел культуры уделил детям 

с ограниченными возможно-
стями здоровья, которые в 
это трудное время как никто 
нуждаются во внимании и 
заботе, - сказал Владимир 
Карпинцов. - В станице Зе-
ленчукской их 45 человек, 
и к каждому из них хоть на 
несколько минут заглянули 
Дед Мороз и Снегурочка и 
вручили подарки. 

- Сделано очень много, 
и все благодаря слаженной 
работе учреждений культуры 
нашего района, - подыто-
жил Владимир Николае-
вич. - Стоит отметить, что 
огромную роль в проведе-
нии новогодних праздников 
играет районный Дворец 
культуры во главе с Исламом 
Чаушевым, который берет 
на себя значительную долю 
проводимых мероприятий. 
Администрация района 
всегда и во всем идет нам 
навстречу. Так что, несмотря 
на все проблемы прошедше-
го года, новый, 2021, год мы 
встретили весело, дружно и 
с верой в лучшее.

Шахриза БОГатЫРЕва.

И с верой в лучшее не выходя 
Из дома

Для получения гражда-
нами и представителями 
юридических лиц инфор-
мации по интересующим 
вопросам, относящимся к 
компетенции Федеральной 
службы судебных приста-
вов, в Управлении ФССП 
России по КЧР создана 
группа телефонного обслу-
живания. Для нее установ-
лен единый телефонный 
номер 8 (8782) 21 56 18 и 
график работы: ежедневно в 
рабочие дни с 9.00 до 13.00 
и с 13.45 до 18.00. С помо-
щью единого телефонного 
номера группы телефонного 
обслуживания можно, не 
выходя из дома, получить 
необходимые сведения об 
исполнительном произ-
водстве.

Следует отметить, что на 
официальном сайте управ-
ления расположены единые 
телефонные номера групп 
телефонного обслуживания 
всех территориальных орга-
нов ФССП России.

соб. инф.

Как сообщает Минту-
ризма КЧР, по предвари-
тельным данным, курорты 
Карачаево-Черкесии в ново-
годние каникулы посетили 
около 150 тысяч туристов и 
экскурсантов. Как и ожида-
лось, период с 31 декабря 
по 10 января стал време-
нем массового наплыва 
туристов со всей России. 
Число приезжих, несмотря 
на ограничения, превысило 
уровень прошлого года на 
15 %. Традиционно наи-
большее количество гостей 
предпочли горнолыжные 

курорты Домбай и Архыз, 
также достаточно высокие 
туристические потоки были 
зафиксированы в Тебер-
динском государственном 
природном биосферном 
заповеднике и ТК «Медо-
вые водопады». Благодаря 
благоприятным природно-
климатическим условиям и 
системам искусственного 
оснежения горнолыжный 
сезон на курортах региона 
планируется продлить до 
апреля.

Для совершенствования 
профессионального мастер-
ства школьных поваров и об-
мена опытом по внедрению в 
производство рациональной 
технологии приготовления 
пищи Министерство образо-

вания и науки КЧР провело 
конкурс «Лучший школьный 
повар - 2020». Победителя-
ми на муниципальном уров-
не признаны: С. Мироненко 
(СОШ № 2 с. Курджиново), 
А. Кипкеева (СОШ № 1 ст. 
Сторожевой), С. Бежанова 
(гимназия № 1 а. Псыж ), Л. 
Бостанова (гимназия № 4 г. 
Усть-Джегуты), А. Тулпарова 
(СОШ с. Привольного), З. 
Кябишева (СОШ а. Хабез), 
А. Аджиева (СОШ № 10 с. 
Красный Курган), Б. Рас-
кельдиева (СОШ а. Икон-
Халк), Д. Асланова (НОШ а. 
Адыге-Хабль), А. Семенова 
(СОШ № 3 г. Карачаевска), 
З. Урусова (СОШ п. Право-
кубанского).

в КОнцЕ ушедшего года в кинотеатре «Чарли» 
г. Черкесска состоялась пресс-конференция 

министра культуры КЧР Зураба агирбова, посвященная 
второму набору учеников в региональную «Школу 
кино». на мероприятии также присутствовали 
председатель союза кинематографистов КЧР артур 
найманов и директор кинотеатра «Чарли» виктория 
Бардунова.
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Утерянные свидетельства
о регистрации СА № 829202 и
ГРЗ: 09НН6713, выданные ин�
спекцией Гостехнадзора по г.
Черкесску КЧР 18.01.2017 года
на экскаватор HITACHI Z Х 330
LC�3, собственником которого
является ООО «Ренессанс»,

Невозможно передать словами глубокую скорбь по по�
воду безвременного ухода из жизни

ХИРНОГО Германа Викторовича,
фельдшера

скорой медицинской помощи.
Этот мир покинул человек широкой души
и безграничной доброты. Скорбим вместе
с родными, друзьями и близкими. Прино�
сим глубокие и искренние соболезнования
жене и детям. Память о нём навсегда
сохранится в сердцах всех, кто знал его и

кому в течение многих лет он протягивал руку помощи.
Профком СМП.

Руководство, депутаты и сотрудники Аппарата Народ�
ного Собрания (Парламента) Карачаево�Черкесской Рес�
публики выражают искренние соболезнования главному кон�
сультанту Управления документационного обеспечения Ас�
лануковой Марии Владимировне в связи с кончиной её
матери

МИХАЙЛОВОЙ Любови Алексеевны.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

считать недействительными.
Утерянные документы:

ПСМ серия ТС номер 403597,
выданный Федеральной тамо�
женной службой 22.08.2012 г.,
СВР серия СА № 810944, вы�
данный ГТН Карачаевского
района 28.08.2015 г.  на свек�
лоуборочный комбайн HOLMER
TERRA T3 на имя Акбаева
Энвера Руслановича, считать
недействительными.

РАЗНОЕ

Коллектив Министерства образования и науки Карача�
ево�Черкесской Республики выражает свои глубокие собо�
лезнования министру образования и науки Карачаево�Чер�
кесской Республики Инне Владимировне Кравченко в связи
со смертью отца

АНИСИНА Владимира Ивановича.
Разделяем с Вами горечь утраты, искренне скорбим

вместе с Вами. Светлая память!

Совет директоров СПО КЧР выражает соболезнования
министру образования и науки Карачаево�Черкесской Рес�
публики Кравченко Инне Владимировне по поводу смерти
ее отца

АНИСИНА Владимира Ивановича.
Слова бессильны в таком горе... Сил Вам и терпения,

чтобы пережить это трудное время потери.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются кадастровые рабо�
ты в связи с исправлением ошибок в местоположении границ
з/у с к.н: 09:03:0020121:445:444:443, расположенные по адре�
су: КЧР, Хабезский р�н, СПК Нарт, в 3,5 км западнее а.Али�
Бердуковский; 09:03:0020121:85:86:110, расположенные по
адресу: КЧР, Хабезский р�н, СПК Нарт, в 2,5 км западнее от
а. Али�Бердуковский и 09:03:0020121:197, расположенный по
адресу: КЧР, Хабезский р�н, СПК Нарт, в 3 км юго�западнее
от а. Али�Бердуковский, с внесением изменений в описание
местоположения границ з/у с адресом: КЧР, Хабезский район,
СКП Нарт, примерно в 4,2 км юго�западнее от а. Али�Берду�
ковский.

Согласование  границ  и ознакомление с проектом меже�
вания з/у возможно по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али�
Бердуковский, ул. Комсомольская, 13.

Обоснованные возражения относительно вышеуказанных
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по вышеуказанному адресу.

Заказчиком кадастровых работ является Гурмиков Аслан
Нурбиевич, проживающий по адресу: КЧР, Хабезский район, а.
Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13 тел. 8�905�421�87�65.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г.
Черкесск, ул. Революционная 5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. 8 (8782) 26�23�47), выполняются
работы по подготовке проекта межевания земельного участка
с кадастровым номером 09:06:0020802:1034, распложенного:
КЧР, Зеленчукский район, СПК «Исправная», поле № 27п.

Заказчиком кадастровых работ является Горина Наталья
Петровна (КЧР, г. Черкесск, ул. Западная, 57, тел. 8�928�030�
03�99).

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения относительно размера и местоположения гра�
ниц земельного участка, выделяемого в счет земельных до�
лей, принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресам: г. Черкесск, ул. Революционная, 5 и
г. Черкесск, ул. Октябрьская, 343.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельной
доли: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:5573, расположен�
ные по адресу: КЧР, Хабезский р�н, СКП «Нарт», севернее
поля №10 (сенокос); СКП «Нарт», севернее поля №10 (пашня);
СКП «Нарт», севернее поля №10 (пастбище). Заказчиком работ
по подготовке проекта межевания является: Анзоров Замрат
Меремукович, проживающий по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а.
Али�Бердуковский, ул. Махова, д. №46, тел. 8 906�445�38�77.
С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская,
13. Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового
инженера Байчорова Мурата Олеговича (регистрационный
номер 9028), г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, строен.
2, офис 8,9. тел:89632833666,e�mail:kc�zemlya@mail.ru), выпол�
няются работы по подготовке проектов межевания земельных
участков с кадастровыми номерами:

09:02:0000000:6091; 6053; 6351; 6387; 6261; 9939(2 доли),
расположенных: РФ, КЧР, Прикубанский р�н., КДСХП «Счаст�
ливое» южнее поля №56 (пастбище); 9937; 9936; 6441; 6424;
6211; 6208; 6620; 6234(2 доли); 6243; 6245, расположенных:
РФ, КЧР, Прикубанский р�н., КДСХП «Счастливое» южнее поля
№55 (пастбище); 6265; 6299; 5716; 6444, расположенных: РФ,
КЧР, Прикубанский р�н., КДСХП «Счастливое» южнее поля
№54 (пастбище); 9945; 9949; 9941; 9944; 6096, расположен�
ных: РФ, КЧР, Прикубанский р�н., КДСХП «Счастливое» север�
нее поля №40 (пастбище).

Заказчиком работ является Турклиев Ахмат Манафович,
проживающий по адресу: КЧР, Прикубанский р�н, с. Счастли�
вое, ул. Степная, д. 13, тел. 8(928)0259403.

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, стр. 2, офис 8,9.
Обоснованные возражения относительно размера и местопо�
ложения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Проект продлится три
месяца, в течение которых
на базе конкурса будет ра�
ботать акселератор. Экс�
перты проведут для участ�
ников конкурса серию обра�
зовательных мероприятий и
помогут снять основные
барьеры на пути к успешной
реализации креативных
идей в области продвиже�
ния массового спорта.

Отбор конкурсантов и
победителя будет проводить
экспертный совет, в который
вошли ведущие управленцы
российского спорта, созда�
тели успешных стартапов и
действующие спортсмены.
Среди них – сооснователи
международных соревнова�
ний по триатлону IRONSTAR
Владимир Волошин и Мак�
сим Журило, председатель
совета директоров ФК «Зе�
нит» Елена Ильюхина, изве�
стный марафонец и владе�
лец сервиса онлайн�трени�
ровок S10.run Юрий Стро�
филов, исполнительный ди�
ректор медиагруппы «Рос�
сия сегодня» Василий Конов,
звёзды российского спорта
Анастасия Давыдова, Свет�
лана Журова и Ирина Слуц�
кая.

«Число россиян, регу�
лярно занимающихся физи�
ческой культурой и спортом,
с каждым годом увеличива�
ется. И среди них немало
тех, кто создаёт и развива�
ет свои спортивные проек�
ты, вовлекая в здоровый
образ жизни окружающих
людей. Мы поддерживаем
тех, кто популяризирует
физическую активность, кто
делает спорт нормой жиз�
ни. Уверен, что участие в
этом проекте создаст для
энтузиастов спорта допол�
нительные возможности са�
мореализации», – отметил
министр спорта РФ Олег
Матыцин.

Подготовила
Светлана ОСЕЦКАЯ.

По материалам пресс�
службы Минспорта Рос�
сии.

Самых сильных и метких
выявляли в бильярде, боу�
линге и настольном тенни�
се. В соревнованиях приня�
ли участие команды из всех
районных электросетей
(РЭС), служб и отделов
энергокомпании.

По итогам нескольких
дней спартакиады в личном
первенстве по настольному
теннису вперед вырвался
начальник службы управле�
ния объектами электросете�
вого хозяйства Вячеслав
Скляров, а лидер прошлых
лет по этому виду спорта �
начальник службы изоляции
и диагностики оборудова�
ния Евгений Скляров занял
почетное второе место.
Замкнула тройку финалис�
тов инженер диспетчерской
службы Центра управления
сетями филиала Татьяна Со�
ловьева.

В соревнованиях по би�
льярду уверенную победу
одержал сотрудник службы
логистики и МТО Виталий
Лучко, на втором месте спе�
циалист сектора транспор�
та и хозобеспечения Генна�
дий Алтынбаев, и третье ме�
сто у специалиста службы
логистики и МТО Виктора
Левина.

Особенно острой выда�
лась борьба за призовые
места в турнире по боулин�
гу. Здесь безусловным лиде�
ром среди мужских команд
стала сборная Карачаевских
РЭС, на втором месте ко�
манда Хабезских РЭС и

Коллектив Карачаево�Черкесского института гуманитар�
ных исследований выражает искренние соболезнования
министру образования и науки КЧР Кравченко Инне Вла�
димировне в связи со смертью ее отца

АНИСИНА Владимира Ивановича.
Светлая ему память.

СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 1 (374) от 14.01.2021 г.

опубликованы:
Указ Главы Карачаево�Черкесской Республики № 299 от

21.12.2020 г. «О Государственном Советнике Карачаево�Чер�
кесской Республики»;

Указ Главы Карачаево�Черкесской Республики № 302 от
21.12.2020 г. «О внесении изменений в Указ Главы Карачаево�
Черкесской Республики от 29.01.2019 № 19 «Об утверждении
Положения о Министерстве экономического развития Карача�
ево�Черкесской Республики»;

Постановление Президиума Правительства Карачаево�Чер�
кесской Республики № 162 от 25 декабря 2020 г. «О внесении
изменений в постановление Президиума Правительства Кара�
чаево�Черкесской Республики от 16.06.2009 № 65 «О государ�
ственном заказнике республиканского значения «Марухский»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики № 294 от 24 декабря 2020 г. «Об утверждении Поло�
жения о государственном комплексном заказнике республи�
канского значения «Архызский» и его границ»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики № 297 от 25 декабря 2020 г. «О внесении изменений
в постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики от 31.01.2012 № 26 «О Порядке формирования и ис�
пользования бюджетных ассигнований дорожного фонда Ка�
рачаево�Черкесской Республики»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики № 301 от 25 декабря 2020 г. «Об утверждении Ком�
плекса мер по снижению структурной безработицы и повыше�
нию экономической активности населения Карачаево�Черкес�
ской Республики на период 2020�2023 года».

Реклама в нашей газете выгодна Вам!

Конкурс

ПОЛЕЗНЫМИ советами
о том, как правильно

заниматься спортом и со�
хранять долгие годы фи�
зическое здоровье, де�
лится заслуженный мас�
тер спорта РФ Науруз
ТЕМРЕЗОВ:

� Давайте поговорим об
особенностях утренних тре�
нировок и простых прави�
лах, которые делают их мак�
симально полезными.

Основная причина нега�
тивного отношения к утрен�
ним тренировкам заключа�
ется в том, что спортсмены
сильно устают, даже от вы�
полнения легких упражне�
ний. Зачастую это происхо�
дит из�за недостатка энер�
гии. Быстро перекусив с
утра, спортсмены отправля�
ются в зал полные надежд
на успешную тренировку, но
в итоге очень быстро изма�
тываются.

Чтобы этого не происхо�
дило, необходимо следо�
вать нескольким простым
правилам. Завтрак должен
содержать много калорий.
Принимать пищу следует
часа за полтора до начала
тренировки. В обязатель�
ном порядке на утреннем
столе должны присутство�
вать медленные углеводы
(например: гречневая или
овсяная крупы, макароны из
муки грубого помола, нут,
яблоки) и большое количе�
ство белковой пищи. Толь�

Советы от чемпиона

ОБ ОСОБЕННОСТЯХ
УТРЕННИХ ТРЕНИРОВОК
ко в этом случае организм
получит энергию в тот мо�
мент, когда она необходима.
Этого будет достаточно не
только для занятий в зале,
но и на весь остаток дня.

В утренние часы орга�
низм еще не полностью го�
тов принимать серьезные
нагрузки � увеличивается
риск получения травмы,
поэтому особое внимание
следует уделить разминке.
Мышцы находятся в сонном
состоянии, и чтобы вывес�
ти их из него, следует ак�
тивно размяться с исполь�
зованием эллиптического
тренажера, чередовать лег�
кую растяжку с маховыми
движениями конечностей.
Эти действия позволят
мышцам разогреться и под�
готовить их к предстоящим
нагрузкам.

На утренней трениров�
ке не стоит работать интен�
сивно, до предела, так как
увеличивается нагрузка на
сердце. Правильным реше�
нием станет медленное
увеличение рабочих весов

на тренажерах и спортив�
ных снарядах.

Любая тренировка дол�
жна проводиться в соответ�
ствии с самочувствием
спортсмена. Всегда прислу�
шивайтесь к своему орга�
низму, это позволит не по�
пасть в состояние перетре�
нированности и не вымо�
тать свой организм. Путем
простейших математичес�
ких расчетов можно понять,
что с помощью одного лег�
кого тренировочного заня�

тия вы сможете сэкономить
порядка семи дней, кото�
рые понадобятся для вос�
становления, чтобы пре�
одолеть состояние пере�
тренированности. Внима�
тельно прислушивайтесь к
организму, и вы сделаете
утреннюю тренировку по�
лезной и максимально эф�
фективной.

После успешно прове�
денного утреннего трениро�
вочного занятия следует
выпить сок и съесть парочку
фруктов. Не забывайте спу�
стя час после завершения
занятия принять пищу для
восполнения энергетичес�
ких запасов, оставленных в
зале. Это позволит вам не
ощущать себя разбитым в
течение всего дня. Будет
очень хорошо, если вы съе�
дите продукты, в которых
содержатся быстрые угле�
воды (например: продукты
из муки высшего сорта, кар�
тофеля, риса, бананы). Хо�
рошо, если вы выпьете чаш�
ку чая с медом, что позво�
лит поднять уровень сахара
в организме и дать ему не�
обходимые для восстанов�
ления минералы. В резуль�
тате, ваша программа пита�
ния должна быть построена
так, чтобы два первых при�
ема пищи содержали боль�
шее количество калорий,
чем остальные.

Подготовила
Светлана ОСЕЦКАЯ.

СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ
«ТЫ В ИГРЕ!»

САМЫЕ СИЛЬНЫЕ
И МЕТКИЕ

В ФИЛИАЛЕ «Россети Северный Кавказ» � «Карача�
ево�Черкесскэнерго» прошла традиционная спар�

такиада, приуроченная к профессиональному празд�
нику – Дню энергетика. Ежегодные соревнования для
сотрудников организовывает профсоюзная организа�
ция филиала общественного объединения «Всерос�
сийский электропрофсоюз».

бронзовые призёры – сбор�
ная исполаппарата филиала.

Среди женских команд на
первом месте команда Зе�
ленчукских электрических
сетей, на втором – сборная
исполаппарата филиала,
третье место у команды Ха�
безских РЭС.

Все победители и призе�
ры соревнований награжде�
ны почетными грамотами,
благодарностями и денеж�
ными премиями от профсо�
юзной организации.

«Спартакиада по не�
скольким видам спорта в
преддверии Дня энергетика
в филиале «Карачаево�Чер�
кесскэнерго» уже стала доб�
рой традицией и направле�
на на сплочение коллектива.
В этом году мы учли все
рекомендации по организа�
ции подобных мероприятий
и провели их с соблюдени�
ем необходимых требова�
ний безопасности», � отме�
тила председатель профсо�
юзной организации филиа�
ла «Карачаево�Черкесскэ�
нерго» Светлана Ярошенко.

Н. АЛАКАЕВА.

У вас спортивная школа
под открытым небом? Вы
тренируете по WhatsApp?
Или регулярно собираете
группы и проводите зарядку
в парках города? Тогда имен�
но для вас Министерство
спорта РФ и АНО «Нацио�
нальные приоритеты» в рам�
ках федерального проекта
«Спорт – норма жизни» на�
ционального проекта «Де�
мография» запускают кон�
курс спортивных проектов
«Ты в игре!»

Цель конкурса � поиск
вдохновляющих, ярких про�
ектов от любителей спорта
и поддержка креативных
бизнес�идей, направленных
на популяризацию спорта.

В России огромное коли�
чество любителей спорта с
яркими и вдохновляющими
идеями. Но зачастую мно�
гим из них может не хватать
уверенности, знаний, ком�
петенций или контактов для
реализации и развития за�
думанного. Участие в кон�
курсе поможет влиться в
спортивную индустрию, на�
учит развивать свои проек�
ты и охватывать ими всю
страну.

В конкурсе могут принять
участие стартапы, которые
стремятся вовлечь в занятия
массовым спортом макси�
мально широкую аудито�
рию. Согласно условиям,
представленный на конкурс
стартап должен быть уже
действующим, а также де�
монстрировать потенциал
роста.

Победитель получит 1
млн рублей на развитие про�
екта. Всего в рамках конкур�
са финансовую поддержку
получат 10 проектов.

Заявки на участие в кон�
курсе принимаются на сай�
те https://tyvigre.ru до 15
февраля 2021 года. Итоги
будут подведены в апреле
2021 года.

Спартакиада

КримAинфо

тельской аудитории, ведь
посмотреть и оценить кон�
курсные выступления те�
перь может любой желаю�
щий � достаточно зайти на
сайт РУМЦ. Кстати, думает�
ся, и для самих участников
и их педагогов такой фор�
мат удобен в плане «разбо�
ра полетов» � можно срав�
нивать выступления, чему�
то учиться у своих сопер�
ников...

Так, Гран�при конкурса
завоевал народный коллек�
тив «Радонесть» Зеленчук�
ской ДШИ (рук. В. Шапова�
лова, конц. И. Харибов),
выступавший в возрастной
группе С (с 11 до 17 лет
включительно). В этой же
группе первое место поде�

Курьер муз

В конце ушедшего года
республиканский учебно�
методический центр по ху�
дожественному образова�
нию подвел итоги V Респуб�
ликанского конкурса хоро�
вых коллективов ДШИ КЧР,
который был посвящен 75�
летию Великой Победы. В
связи со сложной эпидоб�
становкой творческое со�
стязание проводилось в
дистанционном формате,
что добавило сложностей и
организаторам, и участни�
кам. Но есть здесь и свои
плюсы, одним из которых
является расширение зри�

В ЧЕСТЬ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ
лили хор народной песни
«Дубравушка» ДШИ Урупс�
кого муниципального райо�
на (рук. Т. Коновалова, конц.
А. Подтелкин) и старший
хор ДШИ г. Черкесска (рук.
С. Боровикова, конц. А. Ива�
нова, Т. Джирикова, Э. Шен�
као, О. Фокин). На втором
месте � вокальный ан�
самбль «Радуга» ДМШ с.Уч�
кекен (рук. Р. Филипова,
конц. О. Тихонова) и стар�
ший хор ДШИ а. Хабез (рук.
Л. Тамазова, конц. М. Ток�
баева, А. Ашибоков, А. Ту�
аршев). Лауреатом 3 степе�
ни стал старший хор ДМЭШ
г. Черкесска (рук. В. Круп�
ник, конц. И. Димитрюк).

В группе В (с 8 до 10 лет
включительно) лидировал

хоровой коллектив Зелен�
чукской ДШИ (рук. Е. Юш�
кина, конц. Л. Дибижева).
На втором месте � хоровые
коллективы: Зеленчукской
ДШИ «Лира» (рук. Л. Тро�
фименко, конц. Н. Чуб),
ДМЭШ г. Черкесска (рук. А.
Нагаева, конц. Л. Баскаева)
и ДШИ г. Черкесска (рук. Д.
Кубекова, конц. Г. Поплавс�
кая, Р. Кенчешаов, И. Куш�
нарева). А третье место � у
хоровых коллективов: ДМШ
пос. Кавказского (рук. А.
Коржова, конц. О. Иваню�
тина), ДШИ «Орфей» ст.
Сторожевой (рук. С. Перец,
конц. Н. Криворучкина) и
ДМШ с. Чапаевского (рук.
С. Гвоздикова, конц. Л. Бас�
каева).

Все названные коллек�
тивы отмечены дипломами
лауреатов конкурса.

Соб. инф.

ПОХИТИЛИ СКОТ
Следственным отделом ОМВД России по Прикубанско�

му району окончено производство по уголовному делу в
отношении 26�летнего жителя г. Черкесска. Он обвиняется
в совершении двух преступлений, предусмотренных ста�
тьей 158 УК РФ (кража). Санкция статьи предусматривает
лишение свободы на срок до 5 лет. В настоящее время
уголовное дело рассматривается в суде.

По данным следствия, обвиняемый в октябре 2020 года
по предварительному сговору с 34�летним жителем рес�
публиканской столицы из помещений хозяйственных по�
строек на территории двух домовладений жителей п. За�
речного совершили хищение 1 коровы и 1 быка. Сумма
ущерба составила 150 000 рублей.

Данное преступление раскрыто сотрудниками ОУУП и
ПДН Отдела МВД России по Прикубанскому району. По�
хищенное имущество найдено и возвращено потерпев�
шим.

ОТОБРАЛ ТЕЛЕФОН У ШКОЛЬНИКА
7 января в дежурную часть ОМВД обратился гражда�

нин, проживающий в городе Черкесске, с заявлением о
том, что у его пасынка, ученика 9 класса, неизвестный
парень, на вид около 18 лет, открыто похитил принадлежа�
щий ему телефон марки «Ксиоми Рэдми Hot�9 S», приоб�
ретенный в ноябре 2020 года за 15 тысяч рублей.

В ходе проведения оперативно�розыскных мероприя�
тий сотрудниками ОУР ОМВД установлено, что данное
преступление совершил ранее не судимый гражданин,
зарегистрированный в ауле Хабез.

По данному факту принимается процессуальное реше�
ние.

НАШЕЛ ПРИМЕНЕНИЕ
В дежурную часть ОМВД обратилась жительница г.

Усть�Джегуты с заявлением о том, что 7 января со двора
ее домовладения неустановленное лицо похитило при�
надлежащую ей автомашину «ВАЗ�21053» темно�зелено�
го цвета.

Сотрудниками ОУР ОМВД установлено, что данное пре�
ступление совершил ранее судимый гражданин, зарегис�
трированный в г. Черкесске. Данный гражданин был за�

держан и доставлен в ОМВД, где дал признательные пока�
зания.

Задержанный рассказал, что похищенную автомашину
он сдал в пункт приема металлолома за 12 тысяч рублей.

ЧП НА ДОРОГАХ РЕСПУБЛИКИ
8 января на 48 км федеральной автодороги «Черкесск�

Домбай», в с. Коста Хетагурова, 68�летний водитель авто�
машины «ВАЗ�212043» не предоставил преимущество в
движении и допустил столкновение с автомашиной «Лада
Приора», которой управлял 31�летний водитель. В резуль�
тате происшествия водитель «Приоры» получил травмы и
был госпитализирован.

Сотрудники ОВД устанавливают обстоятельства и при�
чины автоаварии.

9 января в 14 часов 54 минуты на пересечении улиц
Международной и Комсомольской в Черкесске водитель
автомашины «Шевроле», 43�летний житель республикан�
ской столицы, допустил столкновение с автомашиной «Бог�
дан�2110», под управлением 26�летнего жителя г. Черкес�
ска. В результате ДТП в лечебное учреждение доставлен
водитель автомашины «Богдан�2110», который помещен в
хирургическое отделение.

 В этот же день в 21 час 38 минут на улице Ленина
произошло ДТП. Водитель автомашины «Лада Веста»,
21�летняя жительница Черкесска, при повороте налево
не уступила дорогу и допустила столкновение с автомо�
билем «Лада Гранта», который следовал по полосе
встречного движения. Им управлял 27�летний житель
республиканской столицы. В результате ДТП в лечебное
учреждение доставлен пассажир автомашины «Лада�
Веста».

10 января на подъезде к городу Черкесску водитель
автомашины «Тойота Камри», проживающий в ауле Эркен�
Халк, не справившись с управлением, съехал с проезжей
части автодороги, в результате чего автомобиль перевер�
нулся.

В результате ДТП водитель получил травмы и был до�
ставлен в хирургическое отделение КЧРКБ.

Назначен ряд экспертиз. Автомобиль поставлен на спе�
циальную стоянку.

МВД по КЧР призывает автолюбителей быть более вни�
мательными на дороге и соблюдать правила дорожного
движения.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам

пресс�службы МВД по КЧР.


